

Gruissan

Il était une fois... le pech des Moulins conté par Gruissan d'autrefois

Suivre les visites guidées gratuites de l'association Gruissan d'autrefois, c'est toujours faire à la fois une belle balade d'une à deux heures dans le Gruissan d'antan, des allers-retours entre l'Histoire et les petites histoires locales et détenir ensuite pour ainsi dire les clés de la ville, car on ne la voit plus ensuite du même œil.

Samedi 18 février, c'est à la (re) découverte du pech des Moulins que Marie-France Hurtado a entraîné une soixantaine de « Gruissanais de souche ou de cœur », comme elle s'est plu à le noter, en constatant la présence d'habités, venus de Toulouse, Ouveillan, Narbonne. En introduction, elle précise : « Le



Marie-France Hurtado juchée sur ce qui reste d'un moulin, attend que les participants la rejoignent.

pech signifie « colline » en occitan. Il y en a 3 à Gruissan : le pech de l'île St-Martin, le pech Maynaud, le pech des Moulins ». Le premier arrêt s'est effectué en haut des marches de l'escalier partant du boulevard de la Corderie, devant la partie émergée d'un blockhaus allemand, « témoin d'une période triste, la Seconde Guerre mondiale. Il y en a sur tout le pech ». Celui-ci est orienté

vers la piste qui conduit aux chalets. Plus loin, quatre autres pointent la plage. Construits par les habitants réquisitionnés, ils communiquaient par des galeries, des tranchées à ciel ouvert ou pas. Couvre-feu, rationnement, exode, Aussweis, Marie-France raconte la vie au village entre 1939 et 1945. Des anecdotes, des témoignages d'habitants émaillent son récit.

5 moulins au XVIII^e siècle

Des blockhaus, Marie-France passe aux moulins. « Il y aurait eu 5 moulins à vent à céréales et à huile au XVIII^e siècle. Le tout premier moulin est apparu en 1223 à Farjeaux, ils étaient 250 dans l'Aude ». Puis aux fours à pain. Les paysans devaient payer une taxe au seigneur pour les utiliser. En 2004, sous la houlette de M. Graulle, l'un d'entre eux de 2,3 m de diamètre, haut de 80 cm, a été reconstruit avec

1 200 tuiles, 50 sacs de chaux, 100 m³ de terre, et 400 heures par le travail de bénévoles.

La capitelle, abri du berger

Des oliviers ont été plantés. La végétation s'est installée sur le Pech avec la mission Racine.

Vient ensuite l'histoire de la vigne, auprès des deux pressoirs : culture pratiquée par les Gruissanais en cachette du Vicomte et de l'Archevêque qui se réservaient sa culture pour leur usage personnel sous l'Ancien Régime, phylloxéra au XIX^e siècle, révolte des Vignerons en 1907, vendanges d'antan, guerre de 39/45, construction de la cave coopérative en 1947. Enfin, un arrêt à la capitelle, abri du berger a permis d'évoquer les 5 troupeaux de moutons à Gruissan, à la Noria, au mur à abeilles. Et pour terminer la visite de manière conviviale, l'association a offert des crêpes.



Le pech des Moulins, ce sont aussi ces blockhaus allemands, orientés vers la plage.